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上海市斯诺克排名赛烽烟再起

世青赛冠军推动年轻化大潮
本版图文 实习记者 吴钧雷

10月19日上午10点，2019年上海城
市业余联赛暨“体彩大乐透杯”2019上
海市斯诺克排名赛在星伟桌球俱乐部
举行，来自全市各区近的50名斯诺克
选手参加比赛，并且吸引了大量斯诺
克爱好者齐聚一堂，以斯诺克的方式
共度周末。开幕式上，上海市体育彩票
管理中心副主任徐志刚、上海市台球
协会秘书长祁伟发表致辞，上海市体
育总会副秘书长周炳华宣布比赛正式
开始。
自上世纪80年代恢复台球运动以

来，斯诺克一直在上海台球发展中占
据了主导地位。上海市斯诺克排名赛
是是多年来市内最为球迷津津乐道的
经典赛事，培养了一批又一批的优秀
斯诺克选手，有效推动了台球运动的
兴盛。今年赛事共列出八位种子选手，
罗弘昊、鲁宁、吴宜泽等年轻的世青赛
冠军位列其中，高水平选手的参加保
障了赛事水准，也极大提高了赛事的
观赏性。

为期两天的比赛中，选手经过抽
签，两两对决进行五局三胜制的淘汰
赛，其中半决赛和决赛延长为七局四
胜制。规则方面，赛事沿用了世界台
球联合会在今年9月启用的斯诺克新
规，明确了“平分有miss”和“袋角视为
全透明”两处改动，保障赛事的专业
性与公平性。同时，为了进一步扩大
赛事的影响力，比赛在网络上进行全
程直播，供未能到场的斯诺克球迷观
看。
在10月20日下午进行冠军争夺战

中，吴宜泽成功击败了邓富益获得冠
军，后者屈居亚军，止步半决赛的鲁宁
与薛继荣并列第三。年仅16岁的吴宜
泽是近几年冉冉升起的斯诺克新星，
去年夺得了世界青年斯诺克锦标赛
U21组别的冠军。近年来，斯诺克运动
在上海市呈现了年轻化的趋势，多项
市级比赛的开展让更多人参与其中，
也推动了斯诺克的普及与推广。在本
届赛事中，可以看到年轻的选手已经
牢牢占据了斯诺克舞台，预示着斯诺
克更美好的未来。

本届赛事的冠军，最终归属于吴
宜泽。初生牛犊不怕虎，这位少年10月
14日刚刚过完16岁生日，要知道，他在
一年零三个月前夺得世青赛U21组别
冠军时，才只有14岁。世青赛的含金量
不言而喻，奥沙利文、罗伯逊、丁俊晖
等耳熟能详的斯诺克名将，都是在世
青赛上崭露头角，并一飞冲天的。

任何一门技艺要想练至娴熟，时
间是必不可少的条件。吴宜泽很小的
时候就向父亲吴杰品表达了对台球
运动的喜爱。吴杰品也会打斯诺克，
由此立刻看到了儿子身上过人的天
赋，便带着儿子打开了这扇大门。兴
趣是成长的最大动力，吴宜泽每天都
会趴在台球桌上很久，他的球技也随
之突飞猛进。父亲带着他游历了国内
很多城市参加比赛，也去过卡塔尔、
泰国、马耳他等地与全世界选手过
招，丰富他的实战经验，希望早日进
入职业赛场。
2018年称得上是吴宜泽丰收的一

年。在泉城济南举办的世青赛中，他
一路过关斩将来到决赛，面对的是泰
国新星彭萨坤。十三局的长盘决战，
吴宜泽在开局1比4大比分落后的情况
下迅速调整状态，连扳五局获得了冠
军，多年的职业球员梦想就此照进现
实。除此之外，吴宜泽也多次在国内
的比赛中名列前茅，在2018年中国青

少年斯诺克系列赛的三战比赛中夺得
两次第一，一次第二。优异的战绩让他
近一年都坐在中国台球协会发布的21
岁以下运动员排名的头把交椅上，展
现出了出色的统治力。
今年9月，吴宜泽还参加了斯诺克

上海大师赛，跟那些久经沙场的职业
球员正面交锋。不过，年纪轻轻的他在
经验和技术上还是存在差距，首轮迎
战利索夫斯基便1比6落败，没能再前
进一步。父亲吴杰品笑着说：“当然希
望他能赢，但打成这样也不错了。”

与世界级选手存在差距乃情理
之中，但吴杰品深知，儿子早晚要踏
入更残酷的赛场去竞争，无论是技术
水平还是心理状态都要得到更多的
锻炼。“斯诺克这个运动就是这样，失
之毫厘差之千里，实力越强越是如
此。但凡有一杆出现了细微的瑕疵，
就可能引发连锁效应，胜负可能就会
扭转。”
当然，小小年纪就已经诸多冠军

头衔在手，吴宜泽的未来看上去一片
光明。今年完成最后两项国内赛事后，
吴杰品打算带儿子去英国闯一闯，在
职业赛场上继续锻炼。“我希望他保持
好现在的状态与心态，然后进一步提
升自己，希望有朝一日能真正实现自
己的梦想。”所以，吴宜泽的辉煌到底
在哪里？现在，仍然是未知数。

吴宜泽一飞冲天欲闯英伦
过去，斯诺克一直在上海台球项

目中处于一统江湖的地位，很多人都
喜欢在茶余饭后来上一杆，过过球瘾。
而近年来随着台球的多元化普及，传
统斯诺克运动的发展遇到了不少困难
和瓶颈。

相对于中式黑八和美式九球来
说，斯诺克桌面更大、洞口更窄、球数
也更多，这就要求选手对母球的瞄准
与走位有着更精确的控制。更高的技
术难度带来了更高的入门门槛，这导
致斯诺克运动呈现了关注程度降低、
选手年龄偏大等问题。

推广斯诺克非常重要，上海市台

球协会高度重视这个现状，把上海斯
诺克运动的发展作为协会工作的重
点之一。上海市台球协会秘书长祁伟
表示：“斯诺克过去一直是上海台球
的主流项目，积累了不少拥有斯诺克
梦想的球友。所以这个项目的发展如
今受阻，是一件非常遗憾的事情，我
们要努力打破这个局面。”据他介绍，
近年来随着市民大联赛、市民运动会
以及城市业余联赛的积极普及，斯诺
克从“少数人的竞技比赛”成为了“多
数人的健身项目”，台球俱乐部逐渐
门庭若市，成为居民群众休闲娱乐的
好去处。

“年轻化趋势对于斯诺克的发展
很重要，”祁伟说，“现在很多比赛大部
分选手年纪都比较大，所以我们一直
致力于青少年层面的推广，希望能够
让更多的小朋友了解、参与、热爱斯诺
克。”为了让上海斯诺克运动薪火相
传、生生不息，青少年比赛在克服各种
困难后四处开花：上海市斯诺克让分
赛、全国青少年斯诺克邀请赛、全国青
少年斯诺克团体赛等赛事的举行，让
更多年轻人有了接触斯诺克的机会。
“我相信斯诺克的魅力是永远存在的，
也希望他们能够感受到这项绅士运动
的乐趣。”

本届“体彩大乐透杯”2019上海市
斯诺克排名赛是上海市体育彩票管
理中心与上海台球协会第一次合作，
双方的通力协作成就了一次上海斯
诺克的盛事。上海市体育彩票管理中
心副主任徐志刚当天来到比赛现场，
观摩高手较量。
“斯诺克运动在上海有着深厚的

群众基础与辉煌历史，我们很高兴能
够参与到这项赛事的承办中来，对于
我们而言也是一次极佳的品牌推广
机会。”徐志刚说，“在之前我们与劳
力士大师赛、上海F1赛都有过不错的

合作，也希望体育彩票能够借助这些
赛事被更多中低年龄段的爱好者所关
注。”

自成立起，上海体育彩票就成为
了全民公益活动的重要组成部分，彩
票的发行为上海市实施全民健身计划
提供了重要的资金来源。

徐志刚说道：“我们有一个体育彩
票公益金建设项目，将我们在彩票上
的运营收益重新投入到全民体育建设
中去，打造体育步道、公共锻炼设施
等，几乎遍布全市各个区的街道与社
区。”这些反哺社会体育的行动，与国

家倡导的“人人运动”计划相得益彰，
充分保障了群众体育活动的自由开
展，也为建设和谐、健康城市做出了贡
献。
现今，有一些人出现买彩票成瘾，

深陷其中不能自拔的情况，对此徐志
刚表示还是要坚决抵制这一现象：“我
们一直大力倡导的是‘责任彩票’这个
概念，建议多人少买，而不是少人多
买。毕竟所做的这一切也不是单纯为
了盈利所得，还是要让体育彩票成为
社会体育循环的一个健康组成部分，
做出它应有的贡献。”

倡导责任彩票 公益金助力全民健身
上海市体育彩票管理中心副主任徐志刚———

致力于年轻化 打破斯诺克发展瓶颈
上海市台球协会秘书长祁伟———

吴宜泽

现在很多（斯诺克）比赛大部

分选手年纪都比较大， 所以我们

一直致力于青少年层面的推广，

希望能够让更多的小朋友了解、

参与、热爱斯诺克。

“
———祁伟


